

ООО Издательский дом «ХОРС»

**ОБЩЕСТВО:  
СОЦИОЛОГИЯ, ПСИХОЛОГИЯ, ПЕДАГОГИКА**

Научный журнал

[www.dom-hors.ru](http://www.dom-hors.ru)

№ 9

2017

ОБЩЕСТВО: СОЦИОЛОГИЯ, ПСИХОЛОГИЯ, ПЕДАГОГИКА

2017, № 9  
Основан в 2011 г.

Научный журнал «Общество: социология, психология, педагогика» включен в Перечень рецензируемых научных изданий, в которых должны быть опубликованы основные результаты диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук (опубликован на официальном сайте ВАК 01.12.2015), в соответствии с требованиями приказа Минобрнауки России от 25 июля 2014 г. № 793 с изменениями, внесенными приказом Минобрнауки России от 3 июня 2015 г. № 560 (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 25 августа 2014 г., регистрационный № 33863).

Журнал «Общество: социология, психология, педагогика» входит в трилогию научных журналов:

- «Общество: социология, психология, педагогика»
- «Общество: политика, экономика, право»
- «Общество: философия, история, культура»

Журнал «Общество: социология, психология, педагогика» зарегистрирован в Федеральной службе по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор) 15.03.2011 г. Номер свидетельства ПИ № ФС77-44189.

Журнал «Общество: социология, психология, педагогика» зарегистрирован в Российском индексе научного цитирования. Лицензионный договор с ООО «НЭБ» № 62-03/2011R от 23.03.2011 г. на включение информации об опубликованных статьях в систему Российского индекса научного цитирования.

Журнал входит в следующие международные базы данных: UlrichsWeb, EBSCO, Index Copernicus, Citefactor, InfoBase Index, Crossref.

Приказ директора  
ООО Издательский дом «ХОРС»  
№ 7 от 01.06.2017 г.

**ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР:**

Петьков Валерий Анатольевич, доктор педагогических наук, профессор, профессор кафедры педагогики и психологии Кубанского государственного университета,

**РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:**

**– по социологическим наукам:**

Бондаренко Галина Ивановна, доктор социологических наук, доцент, доцент кафедры управления образовательными системами Института развития образования Краснодарского края,

Воловская Нина Михайловна, доктор социологических наук, кандидат экономических наук, профессор, профессор кафедры маркетинга, рекламы и связей с общественностью Новосибирского государственного университета экономики и управления «НИНХ»,

Голенкова Зинаида Тихоновна, заслуженный деятель науки РФ, доктор философских наук, профессор, почетный доктор, руководитель Научно-образовательного центра, руководитель Центра исследования социальной структуры и социального расслоения Института социологии Российской академии наук,

Ильиных Светлана Анатольевна, доктор социологических наук, доцент, заведующий кафедрой социологии Новосибирского государственного университета экономики и управления «НИНХ»,

Нарбут Николай Петрович, доктор социологических наук, профессор, первый заместитель декана факультета гуманитарных и социальных наук, заведующий кафедрой социологии Российского университета дружбы народов, главный научный сотрудник Института социологии Российской академии наук, действительный член Российской академии социальных наук,

Плюснина Лидия Константиновна, доктор социологических наук, доцент, профессор кафедры маркетинга, рекламы и связей с общественностью Новосибирского государственного университета экономики и управления «НИНХ»,

Пузанова Жанна Васильевна, доктор социологических наук, профессор, профессор кафедры социологии, заведующая социологической лабораторией Российского университета дружбы народов,

Хагуров Темыр Айтчевич, доктор социологических наук, профессор кафедры социальной работы, педагогики и психологии высшего образования Кубанского государственного университета, ведущий научный сотрудник Института социологии Российской академии наук, действительный член Российской академии социальных наук,

**– по психологическим наукам:**

Григорьева Марина Владимировна, доктор психологических наук, профессор, заведующий кафедрой педагогической психологии и психодиагностики Саратовского национального исследовательского государственного университета имени Н.Г. Чернышевского,

Королева Татьяна Петровна, доктор психологических наук, профессор кафедры психологии и педагогики Краснодарского университета Министерства внутренних дел Российской Федерации,

Морозова Ирина Станиславовна, доктор психологических наук, профессор, заведующий кафедрой общей психологии и психологии развития Кемеровского государственного университета, член-корреспондент Сибирской академии наук высшей школы,

Мусийчук Мария Владимировна, доктор философских наук, кандидат педагогических наук, доцент по кафедре общей психологии, профессор кафедры психологии Института гуманитарного образования Магнитогорского государственного технического университета им. Г.И. Носова,

Ожигова Людмила Николаевна, доктор психологических наук, профессор, профессор кафедры психологии личности и общей психологии Кубанского государственного университета,

Сёмик Алла Анатольевна, доктор исторических наук, кандидат психологических наук, доцент, профессор кафедры социально-гуманитарных и естественно-научных дисциплин Кубанского социально-экономического института, профессор кафедры публичного права Краснодарского кооперативного института (филиала) Российского университета кооперации, член-корреспондент Российской академии естествознания,

**– по педагогическим наукам:**

Арябкина Ирина Валентиновна, доктор педагогических наук, доцент, профессор кафедры дошкольного и начального общего образования Ульяновского государственного педагогического университета имени И.Н. Ульянова,

Бедерханова Вера Петровна, доктор педагогических наук, профессор, профессор кафедры социальной работы, психологии и педагогики высшего образования Кубанского государственного университета,

Голиков Николай Алексеевич, кандидат педагогических наук, доцент, директор общеобразовательного лицея Тюменского индустриального университета, заслуженный работник науки и образования, профессор Российской академии естествознания, почетный работник общего образования РФ, психолог высшей квалификационной категории,

Дыбина Ольга Витальевна, доктор педагогических наук, профессор, заведующий кафедрой дошкольной педагогики и психологии Тольяттинского государственного университета,

Исаева Татьяна Евгеньевна, доктор педагогических наук, профессор, заведующий кафедрой «Иностранные языки» Ростовского государственного университета путей сообщения,

Шмачилина-Цибенко Светлана Витальевна, доктор педагогических наук, доцент, профессор кафедры психологии и педагогики Краснодарского университета Министерства внутренних дел Российской Федерации.

**ЗАВЕДУЮЩАЯ РЕДАКЦИЕЙ:**

Шаповалова Янина Анатольевна, кандидат исторических наук

**ОТВЕТСТВЕННЫЕ СЕКРЕТАРИ РЕДАКЦИИ:**

Дюжева Мария Павловна,

Угулава Кристина Геннадьевна

**РЕДАКТОР:**

Тальчук Калерия Сергеевна

**ПЕРЕВОДЧИК:**

Куликова Маргарита Александровна

**УЧРЕДИТЕЛЬ:**

ООО Издательский дом «ХОРС»

**АДРЕС ИЗДАТЕЛЯ:**

350015, г. Краснодар, ул. Янковского, д. 156

тел. (861) 240-98-51, (861) 240-98-52, 8-800-250-42-47

Электронный адрес: mail@dom-hors.ru

**АДРЕС РЕДАКЦИИ:**

350020, г. Краснодар, ул. Красная, 176, торгово-офисный комплекс «Центр Города», 2-й этаж

тел. (861) 240-98-51, (861) 240-98-52, 8-800-250-42-47

Электронный адрес: mail@dom-hors.ru

**SOCIETY: SOCIOLOGY, PSYCHOLOGY, PEDAGOGICS**

**2017, No. 9**  
**Founded in 2011**

*The journal "Society: sociology, psychology, pedagogics" is included in the List of peer-reviewed scientific publications, in which the main results of theses for the PhD degree, for the D.Phil. degree should be published (published in official website of Higher Attestation Commission December 01, 2015), in accordance with the order of the Ministry of Education and Science of the Russian Federation of July 25, 2014 № 793 (registered by the Ministry of Justice August 25, 2014, registration № 33863), as amended by Order of the Ministry of Education and Science of the Russian Federation on June 3, 2015 № 560 (registered by the Ministry of Justice of June 18, 2015, registration number 33863).*

*Journal "Society: sociology, psychology, pedagogics" is a part of trilogy of scientific journals:*

- "Society: sociology, psychology, pedagogics"
- "Society: politics, economics, law"
- "Society: philosophy, history, culture"

*Journal "Society: sociology, psychology, pedagogics" is registered in the Federal Service for Supervision of Communications, Information technologies and Communications (Roskomnadzor) March 15, 2011. Registration certificate ПИ № ФС 77-44189.*

*Journal "Society: sociology, psychology, pedagogics" is registered in Russian Index of Scientific Citation. Licensed agreement with LLC "NEB" № 62-03/2011R of March 23, 2011 for the inclusion of the information about published articles in the system of the Russian Science Citation Index.*

*The journal is included into the next international databases: UlrichsWeb, EBSCO, Index Copernicus, Citefactor, InfoBase Index, Crossref.*

*The Order of the Director of  
Publishing House "HORS", LLC  
no. 7 dated 01.06.2017*

**CHIEF EDITOR:**

Petkov Valeriy Anatolyevich, D.Phil. in Education Science, Professor of the of Pedagogy and Psychology Department, Kuban State University,

**EDITORIAL BOARD:**

**– sociological sciences:**

Bondarenko Galina Ivanovna, D.Phil. in Social Science, Associate Professor of the Educational Systems Management Department, Institute of Education Development of the Krasnodar Krai,  
Volovskaya Nina Mikhailovna, D.Phil. in Social Science, PhD in Economics, Professor of the Marketing, Advertising and Public Relations Department, Novosibirsk State University of Economics and Management,  
Golenkova Zinaida Tikhonovna, Honored Scientist of Russian Federation, D.Phil. in Philosophy, Professor, Honored Dr., Head of Scientific and Educational Centre, Head of Centre for the Studies of Social Structure and Stratification, the Institute of Sociology of the Russian Academy of Sciences,  
Ilyinykh Svetlana Anatolyevna, D.Phil. in Social Science, Associate Professor, Head of the Sociology Department, Novosibirsk State University of Economics and Management,  
Narbut Nikolay Petrovich, D.Phil. in Social Science, PhD in Philosophy, Professor, Deputy Dean of the Faculty of Humanitarian and Social Sciences, Head of the Sociology Subdepartment, Peoples' Friendship University of Russia, Chief Research Associate of the Institute of Sociology of the Russian Academy of Sciences, Member of the Russian Academy of Social Sciences,  
Plyusnina Lidia Konstantinovna, D.Phil. in Social Science, Associate Professor, Professor of the Marketing, Advertising and Public Relations Department, Novosibirsk State University of Economics and Management,  
Puzanova Zhanna Vasilyevna, D.Phil. in Social Science, PhD in Philosophy, Professor of the Sociology Subdepartment, Head of the Social Science Laboratory, Peoples' Friendship University of Russia,  
Khagurov Temyr Aitechevich, D.Phil. in Social Science, Professor of the Social Work, Psychology and Higher Education Science Department, Kuban State University, Leading Research Associate of the Institute of Sociology of the Russian Academy of Sciences, Member of the Russian Academy of Social Sciences,

**– psychological sciences:**

Grigorieva Marina Vladimirovna, D.Phil. in Psychology, Professor, Head of Educational Psychology and Psycho-Diagnostics Department, Saratov State University  
Koroleva Tatyana Petrovna, D.Phil. in Psychology, Professor of the Psychology and Education Science Department, Krasnodar University of the Ministry of Internal Affairs of Russia,  
Morozova Irina Stanislavovna, D.Phil. in Psychology, Professor, Head of the General Psychology and Developmental Psychology Department, Kemerovo State University, Corresponding Member of the Siberian Academy of Higher Education,

Musiychuk Maria Vladimirovna, D.Phil. in Philosophy, PhD Education Science, Professor, Psychology Department, Institute of Humanities Education, Psychology and Social Work, Magnitogorsk State Technical University, Ozhigova Lyudmila Nikolaevna, D.Phil. in Psychology, Assistant Professor, Psychology of Personality and General Psychology Department, Kuban State University,

Syomik Alla Anatolyevna, D.Phil. in History, PhD in Psychology, Assistant Professor, Professor of the Social, Humanitarian and Natural Science Disciplines Department, Kuban Institute for Social and Economic Studies, Professor of the Public Law Department, Krasnodar Cooperative Institute (branch) of Russian University of Cooperation, Corresponding Member of the Russian Academy of Natural Sciences,

**– pedagogical sciences:**

Aryabkina Irina Valentinovna, D.Phil. in Education Science, Assistant Professor, Professor of the of Pre-school and Primary Education Department, Ulyanovsk State Pedagogical University,

Bederkhanova Vera Petrovna, D.Phil. in Education Science, Professor, Head of Social Work, Psychology and Higher Education Science Department, Kuban State University,

Golikov Nikolay Alekseevich, PhD in Education Science, Assistant Professor, Headmaster of the Comprehensive lyceum under the Tyumen State Oil and Gas University, Honored worker of science and education, Professor of the Russian Academy of Natural Sciences, Honored worker of the general education of the Russian Federation, the psychologist of the highest qualification category,

Dybina Olga Vitalyevna, D.Phil. in Education Science, Professor, Head of Preschool Education and Psychology Department, Togliatti State University,

Isaeva Tatiana Evgenyevna, D.Phil. in Education Science, Professor, Head of Foreign Languages Department, Rostov State Transport University,

Shmachilina-Tsibenko Svetlana Vitalievna, D.Phil. in Education Science, Associate Professor, Professor of the Psychology and Education Science Department, Krasnodar University of the Ministry of Internal Affairs of Russia.

**MANAGING EDITOR:**

Shapovalova Yanina Anatolievna, PhD in History

**EXECUTIVE EDITORS:**

Dyuzheva Maria Pavlovna,  
Ugulava Kristina Gennadievna

**EDITOR:**

Talchuk Kaleria Sergeevna

**TRANSLATOR:**

Kulikova Margarita Aleksandrovna

**FOUNDER:**

LLC Publishing House "HORS"

**PUBLISHER'S ADDRESS:**

350015, Krasnodar, 156 Yankovskogo ul.  
tel. (861) 240-98-51, (861) 240-98-52, 8-800-250-42-47  
Electronic address: mail@dom-hors.ru

**EDITORIAL BOARD'S ADDRESS:**

350020, Krasnodar, 176 Krasnaya ul., Retail and office centre "Center Goroda", 2nd floor  
tel. (861) 240-98-51, (861) 240-98-52, 8-800-250-42-47  
Electronic address: mail@dom-hors.ru

УДК 371.398:378.634

<https://doi.org/10.24158/spp.2017.9.15>**Климанов Андрей Михайлович**

кандидат психологических наук,  
заведующий кафедрой уголовного права  
первого факультета повышения квалификации  
(с дислокацией в городе Ростове-на-Дону)  
Института повышения квалификации  
Московской академии Следственного комитета  
Российской Федерации

**Пешков Дмитрий Викторович**

старший преподаватель кафедры уголовного права  
первого факультета повышения квалификации  
(с дислокацией в городе Ростове-на-Дону)  
Института повышения квалификации  
Московской академии Следственного комитета  
Российской Федерации

## НЕКОТОРЫЕ ВОПРОСЫ ОРГАНИЗАЦИИ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ В СИСТЕМЕ СЛЕДСТВЕННОГО КОМИТЕТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

### *Аннотация:*

*В статье исследуется институт дополнительного профессионального образования (ДПО) в системе Следственного комитета (СК) Российской Федерации, доказана его необходимость для стабильного и эффективного функционирования следственного корпуса, определяются основные задачи послеузовского образования. Перечислены и проанализированы основные задачи, стоящие перед ДПО в системе СК России, с учетом качества и уровня подготовки выпускников юридических вузов и требований, предъявляемых обществом и государством к современному следователю. Намечены пути совершенствования первичной подготовки следователя, введения его в специальность с тем, чтобы максимально сократить его адаптационный период. Уделяется внимание тесному взаимодействию системы ДПО и кадровых подразделений СК России для формирования действенного и высокопрофессионального кадрового резерва. С учетом реальных наработок факультета повышения квалификации высказаны практические рекомендации по совершенствованию системы послеузовского образования в Следственном комитете Российской Федерации.*

### *Ключевые слова:*

*следователь, образование, расследование преступлений, кадровый резерв, профессионализм, противодействие преступности, повышение квалификации, личностные качества, профессиональные компетенции.*

**Klimanov Andrey Mikhailovich**

PhD in Psychology,  
Head of Criminal Law Department, The First Department for Advanced Training (located in Rostov-on-Don),  
Institute for Advanced Training under the Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation

**Peshkov Dmitry Viktorovich**

Senior Lecturer, Criminal Law Department, The First Department for Advanced Training (located in Rostov-on-Don),  
Institute for Advanced Training under the Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation

## SOME ORGANIZATIONAL ISSUES OF CONTINUING PROFESSIONAL EDUCATION IN THE SYSTEM OF THE INVESTIGATIVE COMMITTEE OF THE RUSSIAN FEDERATION

### *Summary:*

*The article deals with the institution of continuing professional education in the system of the Investigative Committee of the Russian Federation. The study proves its necessity for the stable and effective functioning of the investigation body, identifies the main tasks of the postgraduate education. In addition, the article examines the major tasks of continuing professional education in the system of the Investigative Committee of Russia, taking into account the quality and level of training of law graduates and the requirements of society and government for the modern investigator. The authors identify the ways of improving the initial training of the investigator, his introduction to the professional field in order to reduce an adaptation period. The paper focuses on the close interaction between the system of continuing professional education and HR units of the Investigative Committee of the Russian Federation to establish an efficient and highly professional personnel reserve. Based on the actual practices of the Department for Advanced Training, the authors provide recommendations for improving the system of postgraduate education in the Investigative Committee of the Russian Federation.*

### *Keywords:*

*investigator, education, criminal investigation, personnel reserve, professional behaviour, crime prevention, advanced training, personal qualities, professional competence.*

Идея создания вневедомственного государственного следственного органа в России возникла достаточно давно. Однако первым, кто попытался это осуществить, был царь-реформатор Петр Великий. Именно по его указу в 1713 г. были созданы следственные («майорские») канцелярии, которые осуществляли предварительное расследование по фиксированному кругу дел, возбужденных главным образом фискальской службой. Кадровой основой следственных канце-